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लाइट्स, कैमरा, एक्शन ... ऑन करन ेमें अभी लगेगा टाइम 

देशभर में सिनेमा लगभग 14 हजार करोड़ रूपए का व्यविाय करता है. लॉकडाउन िे पहले इि िाल हॉलीवुड और 

बॉलीवुड की तकरीबन 65 फिल्में ररलीज हुई जजििे 824 करोड़ रूपए का व्यविाय हुआ है. लेफकन लॉकडाउन के बाद अब 

तक लगभग 600 करोड़ रूपए के नुकिान होन ेकी बात कही जा रही है. 

तीिरे िेज के लॉकडाउन में कुछ 
ररयायतें दी गई हैं. लेफकन इििे 
फिल्म इंडस्ट्री को कोई राहत नहीं 
है. इिसलए स्ट्टूडडयो में लाइट्ि, 
कैमरा, एक्शन ... िनुने के सलए 
अभी टाइम बाकी है. 

िबकी ननगाहें  िरकार पर टटकी हैं फक फकन शतों के िाथ स्ट्टूडडयो को रोशन, मल्टीप्लेक्ि और सिनेमाघरों को रंगीन करन े

का ननदेश समलता है. इन शतों के िाथ शूटटगं के सलए स्ट्टािस और प्रोड्यूििस फकतने िक्षम होंगे, यह तो आने वाला िमय 

बताएगा. फिलहाल तो फिल्ममेकिस शूटटगं करने के सलए तैयार नहीं हैं. 

इंडस्ट्री के लगभग 5 लाख स्ट्टािस और वकस िस की िंस्ट्था िेडरेशन ऑि वेस्ट्टनस इंडडया सिने एम्पप्लाइज (एिडब्लल्यूआईिीई) 

के प्रेसिडेंट बीएन नतवारी कहते हैं, 'फिल्म के प्रोड्यूिर हर जस्ट्थनत को िमझ रहे हैं और शूटटगं शुरू करने की जल्दबाजी में 
नहीं हैं. 

ननमासताओं की िंस्ट्था गगल्ड भी कहता है फक हम िौ िीिदी िुरक्षा में ही काम करेंगे, फकिी आटटसस्ट्ट को खतरे में नहीं डाल 

िकते. क्योंफक, प्रोड्यूििस जानते हैं फक फकिी वजह िे एक भी िुपरस्ट्टार बीमार पड़ गया तो इंडस्ट्री को बहुत बड़ा नुकिान 

होगा.' 

इिके िाथ ही नतवारी यह भी बताते हैं फक टीवी इंडस्ट्री के प्रोड्यूिर थोड़ी जल्दबाजी में हैं और वे जल्द िे जल्द शूटटगं शुरू 

करना चाहते हैं. 

लेफकन हम इिके सलए तैयार नही ंहैं. क्योंफक हम तब तक तकनीसशयनों और मजदरूों को शूटटगं में शासमल होने नही ंदेंगे 

जब तक उनकी जजंदगी की गारंटी न समल जाए. इधर करण जौहर के धमास प्रॉडक्शन हाउि के प्रवक्ता का भी कहना है फक 

लॉकडाउन खलुन ेऔर प्रॉपर गाइडलाइन आने के बाद ही शूटटगं करने के बारे में कोई ननणसय सलया जाएगा. 
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कोरोना िंकट के कारण धमास प्रॉडक्शन न ेगुंजन िक्िेना की ररलीज के िाथ ही मल्टीस्ट्टारर फिल्म तख्त की शूटटगं भी 
टाल रखी है. 

तख्त के अलावा िंजय लीला भंिाली की गंगूबाई काटियावाड़ी, िलमान खान की राधे, शाटहद कपूर की जिी, वरूण धवन 

की कुली नंबर वन की रीमेक, भूल भुलैया-2, ब्रह्मास्ट्र और थलाइवी जैिी महंगी फिल्मों की शूटटगं भी अधर में लटकी पड़ी 
है. 

कोरोना के प्रकोप ि ेबचन ेके सलए टीवी िीररयलों की शूटटगं के दौरान िोशल डडस्ट्टेंसिगं का पालन तो फकया जा िकता है. 

लेफकन फिल्मों की शूटटगं में यह पूरी तरह ि ेिंभव नही ंहै. फिल्म ननमासण एक फिएटटव वकस  है. हीरो-हीरोइन के चुबंन और 

गले समलने िे लेकर अन्य दृश्यों के अलावा उन पर गानों के फिल्मांकन में िबि ेबड़ी बाधा उत्पन्न होने वाली है. हालाफंक, 

वैग्याननक तकनीक वीएिएक्ि के माध्यम िे कािी हद तक इि िमस्ट्या को हल फकया जा िकता है. बकौल नतवारी, 'टहदंी 
फिल्मों में 30 िे 40 िीिद टहस्ट्िा गानों का होता है. 

और एक-एक गान ेमें 500-1000 डांििस काम करत ेहैं. एक्शन िीन में िाइटिस काम करते हैं. उनको गाइडलाइन में बांधना 
मुजश्कल भरा काम है. इिसलए प्रोड्यूििस इि बात ि ेडरे हुए हैं फक अगर शूटटगं के दौरान कोई िुपरस्ट्टार बीमार हो गया तो 
इंडस्ट्री को करोड़ों का नुकिान िहना पड़गेा और दिूरे िुपरस्ट्टार भी शूटटगं करने िे घबराएंगे. ऐि ेमें इंडस्ट्री हर तरह ि े

िुरक्षक्षत होकर ही शूटटगं करने के बारे में तैयारी कर रही है. इिके सलए कुछ और महीने तक इंतजार करना पड़ ेतो कोई 

टदक्कत नही ंहै. 

आखखर जान है तो जहान है.' ऐक्टर अजुसन कपूर भी मानते हैं फक एक प्रॉपर गाइडलाइन के िाथ ही फिल्मों की शूटटगं शुरू 

करनी चाटहए. वैि,े फिल्म इंडस्ट्री यह मानकर चल रही है फक जुलाई िे धीमी रफ्तार में फिल्मों की शूटटगं शुरू हो िकती 
है. लेफकन उििे पहले अधरूी फिल्मों को पूरी करने के सलए पोस्ट्ट प्रोडक्शन का काम शुरू हो िकता है. 

सिनेमा इंडस्ट्री के िामने चनुौती सििस  फिल्मों का ननमासण करने तक िीसमत नहीं है. आखखरकार फिल्मों को तो आम 

दशसकों के सलए बनाई जाती है. इिसलए उिे गथएटर तक पहंुचाना भी फकिी चनुौती िे कम नहीं है. प्रोड्यूिर और गथएटर 

के बीच महत्वपूणस कड़ी के रूप में यूएिओ मूवीज प्रोड्यूिर की फिल्मों को िैटेलाइट के माध्यम िे गथएटर तक पहंुचान े

का काम करता है. 

यूएिओ मूवीज के ज्वाइंट मैनेजजंग डाइरेक्टर कपपल अगरवाल का कहना है, 'हमें मल्टीप्लेक्ि और सिगंल सिनेमाघरों 
में दशसकों को हर तरह की िरुक्षा का पवश्वाि टदलाना होगा. 

शुरुआत में छोटी फिल्में ररलीज होगी, जब दशसकों का आना शुरू होगा तो बड़ ेस्ट्टार की फिल्में ररलीज की जाएगी.' कपपल 

ि ेिहमनत जतात ेहुए आईनॉक्ि लीजर सलसमटेड के िीईओ आलोक टंडन भी कहते हैं, 'दशसकों का भरोिा जीतना हमारे 

सलए िबिे बड़ी चनुौती है. 
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हम िोशल मीडडया के जररए दशसकों को पवश्वाि टदलाएंगे फक आप ननजश्चतं होकर सिनेमा देखने आ िकते हैं. जब कोई 

बड़ी फिल्म ररलीज होगी तो दशसकों का आना शुरु होगा.' देश में 9500 स्ट्कीन हैं. इिमें िे 3500 मल्टीप्लेक्ि हैं और 6000 

सिगंल स्ट्िीनवाले सिनेमाघर के िाथ छोटे मल्टीप्लेक्ि भी हैं. 

लगभग 6000 ि ेज्यादा गथएटर में यूएिओ मूवीज िैटेलाइट के जररए फिल्में ररलीज करने का काम करता है. मल्टीप्लेक्ि 

में गाइडलाइन का पालन करना थोड़ा आिान है. लेफकन सिगंल स्ट्िीनवाले सिनेमाघरों में परेशानी आएगी. क्योंफक, वहा ं
के दशसकों को तय गाइडलाइन के टहिाब िे िमझाना पड़गेा. 

देशभर में सिनेमा लगभग 14 हजार करोड़ रूपए का व्यविाय करता है. लॉकडाउन िे पहले इि िाल हॉलीवुड और बॉलीवडु 

की तकरीबन 65 फिल्में ररलीज हुई जजििे 824 करोड़ रूपए का व्यविाय हुआ है. लेफकन लॉकडाउन के बाद अब तक 

लगभग 600 करोड़ रूपए के नुकिान होने की बात कही जा रही है. 

इि नुकिान की भरपाई मजुश्कल है. इििे इंडस्ट्री की अथसव्यवस्ट्था चरमराई हुई है. इंडस्ट्री के िूरों का कहना है फक 

लॉकडाउन के दौरान जो फिल्में ररलीज नहीं हो पाई उनको इंश्युरेंि का भी िायदा नहीं समलने वाला है. प्रोड्यिूर-ऐक्टर 

िुनील शटे्टी कहते हैं, 'फिल्ममेकिस को िरकार मदद करे. टैक्ि में छूट दे.' 

प्रोड्यूििस फिल्म ननमासण के सलए कजस लेत ेहैं. उन्हें िूद देना पड़ता है. अब तक जजन फिल्मों की शूटटगं टल गई है उनके 

ऐक्टिस की डटे्ि के सलए भी प्रोड्यूििस को लंबा इंतजार करना पड़गेा. शूटटगं के सलए जो महंगे िेट बनाए गए थे उिे तोड़कर 

ऐक्टिस की डटे्ि के टहिाब िे फिर िे तैयार करान ेपड़ेंगे. 

दिूरी इंडस्ट्री की तरह इि इंडस्ट्री में भी छंटनी का डर िता रहा है. यूएिओ मूवीज न ेअपन े1305 लोगों को काम िे ननकाला 
नहीं है. लेफकन नतवारी के शब्लदों में, 'इंडस्ट्री में टदहाड़ी तकनीसशयन और मजदरू बड़ी िंख्या में हैं. अगर उन्हें  लंबे िमय 

तक काम नहीं समला तो इंडस्ट्री िे मदद समलने के बावजूद इनके पलायन का खतरा बना हुआ है.' 
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